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记 者 孙肖
通讯员 王禹 孙建宏

朱顶红，一种球根类植物，花
朵造型类似喇叭花和百合花的结合
体，花朵盛开后非常漂亮，适合居
家养护。近年来，朱顶红在花卉市
场异常火爆，园艺达人热推，园艺

爱 好 者 种 草 。 在 2022 年 罗 振 宇
“时间的朋友”跨年演讲上，还专
门介绍了陪他度过闭关写稿十几天
的朱顶红。这个立刻能让生活变美
好的小东西一时间成了今年网上最
热的网红花卉。而在宁波北仑区小
港街道，有这么一对小夫妻，潜心
研究培育朱顶红十余年，把爱好搬

进了现在 60 亩的超级花圃中。
“今年朱顶红的新品种再过 15

天就要全面开花了，现在正是开花
前期的重要节点。”在小港悠暖花
开园艺场，负责人鲁冯国正在抓紧
时间整理杂草和记录植株的成长过
程。据了解，园艺场现有 18000 平
方米专业大棚，为了让朱顶红更好
地产量化生长，园区内配有自动遮
阳网、风机水帘等智能控温水设
备，是一个集园艺生产、新品引
进、科研示范、园艺科普等功能于
一体的朱顶红园艺生态园区。

“十年前，我负责在 6 平方米
的阳台上种朱顶红，老婆负责拍照
发朋友圈；现在我负责种 60 亩花
圃的朱顶红，我老婆负责拍照销
售！”鲁冯国笑着告诉记者，现在
两人被朋友称为最佳园艺夫妻档。
两人从早到晚都穿梭在各个花棚之
间，鲁冯国负责技术，妻子戚幼囡
负责销售。整个园区内最让两夫妻
引以为傲的就是这杂交自育的朱顶
红了。

“十多年前朱顶红都是从国外
引进的，因为喜欢，我们开始自学

如何杂交、培育朱顶红，慢慢地就
把爱好变成了职业。”戚幼囡告诉
记者，十多年来，他们详细记录下
每一个新品及其父本母本的生长
过程，已经熟练掌握了杂交自育
朱 顶 红 新 品 的 核 心 产 品 和 技 术 。
从授粉、搜种、播种、育苗、成
品、选育到成品商业化，每一个
环节都不含糊。为了更好培育新
品，悠暖花开园艺场种植用的土
壤 全 部 进 口 。 有 了 技 术 和 经 验 ，
鲁冯国两口子在朱顶红育苗圈里已
经小有名气。

“朱顶红从 F1、F2 到现在 F6、
F7，已经培育出上百个品种，基
本实现了朱顶红的国产化。每年我
们都会挑选 5 个到 10 个有特色有代
表性的品种来进行扩繁，并推向市
场。”戚幼囡介绍国产朱顶红在家
庭园艺盆栽、鲜花切花、蜡球节日
礼盒、园林绿化等各个领域都有涉
及和应用。

“一株国产朱顶红，根据其品
相可以卖到 100 元至 200 元。”戚幼
囡表示，目前市场上的朱顶红以荷
兰、南美等国家进口产品为主，这

些即将大规模上市的国产朱顶红新
品在价格上有明显优势。因为花苗
育苗时间长、投资成本大，为了维
持园艺场的日常开销和设备投入，
悠暖花开园艺场还引进了风雨兰、
垂筒、苦苣苔科、盆栽草莓、盆栽
番茄等市场流行的花卉盆栽，一年
销售额约 200 万元。

新品种花卉示范种植基地、中
国花园节“新品种大赏优胜奖”、
世界花园大会 2021ACS 植物新品
种优胜奖⋯⋯随着获得的奖项越来
越多，夫妻两人开始申请商标和新
品种权，其中国家新品种权已有
10 个正在申报中。“取名爱火花、
血色天空的朱顶红新品经过十多年
辛苦培育即将迎来市场的考验。”
鲁冯国告诉记者，小小一株朱顶
红，背后是夫妻俩十多年的坚守与
耐心细心的培育。

从6平方米的阳台到60亩的超级花圃

“80后”小夫妻十余年潜心培育网红花卉朱顶红

记 者 黄程
通讯员 方舟 罗秋玲

近日，江北区甬江街道河
东村率先与宁波瑞航安全科技
有限公司签订了安全生产第三
方专业管理技术服务合同，打
响了江北区村级出租生产企业
引进第三方进行安全管理的第
一枪。

村级出租生产企业作为村
集体财政收入的重要来源，对
壮大集体经济、提高村民经济
收入具有重要意义，发展村
级出租生产企业能显著提高
村民生活品质，不仅是达成
建设共同富裕的有利途径示
范区的应有之义，更是满足
人民群众对美好生活向往的迫
切需要。

但长期以来，由于部分村
级出租生产企业重租金、轻安
全，村级出租生产企业安全生
产设施落后，一线员工安全生
产能力不到位，企业安全生产
意识淡薄，部分村 （股份经济
合作社） 作为村级出租生产企
业的房东，安全生产责任没有
及时落实，村级出租生产企业
的生产安全和消防安全事故时
有发生。

数据显示，目前，江北区
110 个村 （社区） 有村级房屋
类物业共 1146 处，涉及租赁
单位 （个人） 约 1320 家；村
级场地类物业共 268 处，涉及
租赁单位 （个人） 约 280 家。
以甬江街道为例，辖区有生产
型企业 320 余家，其中村级出
租生产企业 120 余家，且多为
小微企业，村级出租生产企业
的出租收入虽促进了村民生活
水平的提高，但安全方面不稳
定因素也成为甬江街道乡村振
兴的薄弱环节。

为此，甬江街道在江北区
应急管理局的指导下，大胆先
行先试，积极探索出一条村级
出租生产企业安全生产管理新
路径，即由各村 （股份经济合
作社） 作为主体，与第三方安
全生产技术公司签订村级出租
生产企业安全生产检查服务合
同，根据双方达成的协议，由
第三方安全生产技术公司派出
有安全资质的技术专家对村级
出租生产企业进行专业化、常
态化检查和培训，由各村根据
村级出租生产企业数量和厂房
面积，支付给第三方技术公司
服务费用。合同约定每两个月
检查一次，根据检查情况，指
导企业隐患整改，并进行复
查，每半年对所有企业进行全
覆盖安全生产培训。

“村级出租生产企业‘安
全顾问’模式通过绑定安全生
产监管责任主体，既充分发挥
了安全生产第三方公司的专业
技术作用，构建起村级出租生
产企业安全有序发展的坚强屏
障，也促进了各村对村级出租
生产企业房东监管责任的落
实。”甬江街道相关负责人说。

据了解，江北区应急管理
局以甬江街道河东村为试点，
逐步推动辖区各村村级出租生
产企业“安全顾问”的落实。
同时，尝试出台配套奖补政
策，为村级出租生产企业提供
一定财政支持，提升辖区可持
续发展的能力。

据介绍，目前，甬江街道
已有 3 个村完成了协议签订，
力争 3 月底达成管理协议街道
全覆盖。“下一步，我们将通
过因地制宜、一村一策，总结
形成有特色有亮点、可复制可
推广的有益经验，为实现乡村
安全自治和乡村振兴贡献力
量。”江北区应急管理局相关
负责人表示。

江北区开启
村级物业

“安全顾问”新模式

鲁冯国戚幼囡夫妻在园区内照看即将开花的朱顶红鲁冯国戚幼囡夫妻在园区内照看即将开花的朱顶红。。

专家指导企业安全管理员
进行整改。（游勇 黄程 摄）

记 者 王 博 沈孙晖
通讯员 郭长佳 陈政文

烟雨古巷梦江南，水乡寻梦十
七房。初春时节，走进镇海区澥浦
镇十七房村，灰瓦白墙、碧水悠
悠，墙河环村、绿水垂柳，一派无
限好风光。在十七房村沿河小道
上，几位村民悠闲地漫步。村民刘
阿姨告诉记者：“眼前这条河叫恒
德河，五水共治前脏兮兮的，现如
今，水清岸绿，村庄沿岸景观环境
逐年改善。”

不仅是恒德河，镇海区内的沿
山大河、西大河、中大河、九龙湖
及同心湖等，也发生了美丽嬗变。

“一直以来，我们以水生态环境质
量改善为核心，统筹水资源利用、
水生态保护、水环境治理，多措并
举系统解决水生态环境问题，使得
不少河湖保持或恢复了‘清水绿
岸、鱼翔浅底’的美丽景象。”镇
海区治水办负责人表示。

为早日实现“河湖处处美丽，
处处美丽河湖，打造美丽家园，织
绘美丽生活”的目标，镇海区大力
推进“美丽河湖”流域水生态环境
治理，围绕自然形态、景观配套、
服务功能等做文章，实施骨干河道
及周边区域生态提升改造，建成了
一批水体环境综合整治示范河道

（河段） 和水生态走廊。
可以沿着四湖连珠公路漫游采

风，可以入住湖边民宿休闲娱乐，
可以在九龙湖上泛舟戏水，也可以
走进格调雅致的临湖书吧，泡上一
杯茶，抬首便是湖山好风光⋯⋯去

年以来，镇海区因地制宜在九龙湖
镇开展“美丽河湖片区”建设，锁
定亲子家庭、休闲度假、艺术体验
三大客群，通过“公路画布计划”
形成一条“醉美”艺术风景带，联
动九龙湖、凤凰湖两片环湖彩屏，打
造出“一带两屏七珠”集山水风光、
艺术体验、亲子娱乐、康养度假、乡
村文化为一体的特色多彩体验项
目。每到双休日，越来越多的市民
来到九龙湖，暂别城市里的忙碌和
喧嚣，到世外桃源疗养身心。用市
民陆咏在朋友圈里发的一句话来
概括：“走进九龙湖，仿佛每一口呼
吸都带着清甜的山水滋味。”

据统计，镇海区共有大小河道
242 条，总河道里程 382 公里，目
前已经创建沿山大河、蝴蝶湖、同
心湖、浜子港 4 条省、市级“美丽
河湖”，九龙湖镇、澥浦镇 2 个市
级“美丽水乡”和沿山村、秦山

村、勤勇村等 7 个“水美村庄”。
“好的生态环境，一定是融合

水文化、水生态、水景观、水安全
等多个要素，实现安全流畅、生态
健 康 、 人 水 和 谐 的 。” 该 负 责 人
说。未来，镇海区还将围绕“河

畅、水清、岸绿、景美、安全”的
目标，坚定不移走生态优先、绿色
发展之路，推动“美丽河湖”迭代
升级，为打造共同富裕先行区绘就
美丽幸福底色。据计划，镇海将努
力创建区级“美丽河湖”大河 10
条 、 小 河 108 条 ， 建 成 “ 美 丽 池
塘”200 个；建成九龙湖镇“湖山
寻趣”、澥浦镇“水乡寻梦”、庄市
街道“商帮寻根”、骆驼街道中心
城区 4 个“美丽河湖片区”。

镇海：“美丽河湖”绘就幸福底色

记 者 董惊鸿
通讯员 王 润 劳超杰

“一年前，这里还是一整片草
皮，去年在阿权书记带领的村班子
共同努力下，村里 200 多亩的草皮
全都改种了晚稻，每亩的收成在
500 公斤以上。”余姚黄家埠镇五
车堰村村民吴爱珍指着家门口的连
片稻田说。吴阿姨口中的阿权书记
就是从 2020 年 8 月起担任村党总支
书记的王松权。上任不到两年的新
班子在王松权的带领下啃下了不少
硬骨头，得到了村民的一致认可。

“不要将困难摆在前面”

“这是我们的土地，我们不要
种 草 皮 了 ， 我 们 要 种 粮 食 。” 去
年，眼看抢种晚稻的“黄金时间”
就要到来，村班子成员经集体商议
决定从 5 月 11 日起对逾期不整改的
草皮进行补土除草作业。村民沈彩
珍大声呼告，让草皮种植退出五车
堰村。但谁能想到，如此支持村干
部工作的沈彩珍是最早一批流转土
地给草皮种植户的农户。

时间拨转到去年 4 月。当时余
姚市纪委市监委派出纪检监察小分
队来村里巡察，发现这里草皮种植
现象普遍。纪检监察干部问及缘
由，王松权一脸沉重：“部分村民
为了获取相对较高的收益，把农田
流转给了草皮种植户。草皮收割的
时候要铲走一层土壤，导致耕作层
越来越薄。”

纪检监察小分队将问题第一时
间反馈给黄家埠镇政府，要求全面
排查并全程督促落实整改。

有了上级政府的支持，村班子
取缔草皮种植的底气和决心更足
了。但个别村干部心中仍有顾虑，
因 为 村 里 种 植 草 皮 已 有 15 年 之
久，且不说草皮种植户不答应，就
是把土地流转给他们的村民也不愿
配合。

面对村干部提出的种种困难，
王松权掷地有声：“困难当然大。
但我们不要将困难摆在前面，先干
起来，遇到问题再想办法解决。”

于是村干部兵分四路，利用晚
上及双休日时间挨家挨户上门发告
知书，细致解读耕地保护政策，向
村民讲透草皮种植的危害和村里的
整治工作计划。最终，大部分村民
取消了与草皮种植户的续签合同。
几个草皮种植户也同意先交出 100
亩的土地，并在当年 7 月前铲除了
村内全部草皮。

啃下了草皮取缔这块硬骨头
后，村班子又将目光转向解决菜市
场门口流动摊贩过多这一老大难问
题。长久以来，五车堰村因交通便
利，周边地区众多经营户每两日就
会赶到五车堰市场设摊经营，该市
场也由此成为村里最重要的经营性
收入来源。但在市场内摆摊需要支
付租金，一些经营户就选择在市场
周边的道路上摆摊。几年下来，道
路上的摊位越来越多，市场里面却
空出了三分之一的摊位。这不仅影

响了村容村貌，还增加了交通隐
患，村民对此多有不满。

去年 10 月，村里联合城管等
职能部门，对路边占道经营行为进
行集中整治。之后，村里又对市场
内摊位进行新一轮公开招标，招标
收入 37.8 万元，比上一轮增加了
15 万元。

“不得罪少数人，就会
得罪全体老百姓！”

上任伊始，兼任村经济合作社
社长的王松权在发票上签字时发现
村里一个月要交 2.6 万元电费，他
大吃一惊，村会计解释，村里的电
费一直是这么多，一年下来光电费
支出就要 30 多万元。

带着疑问，王松权带领村干部
开始了调查研究。一查竟查出了很
多“漏电缺口”：有的村民家里造
房子，就从农电线路上接一根线，
一幢房子造好，村里就要承担几千
度电；年糕场开工了，也从村里的
农电线路上接一根线，村里又要负

担几千度电⋯⋯
“这些漏洞必须坚决堵住！不

得罪少数人，就会得罪全体老百
姓。”随后王松权组织电工对全村
农电线路进行全面清查并线。同时
落实了电工的责任，根据农业生产
情况拉闸开闸，减少不必要的电能
浪费。

经过整治，村里的电费支出很
快就降了下来。到年底统计，当年
电费支出比前几年减少了一半以
上。

10 多年前，周边 5 个村合并成
五车堰村，而空出来的其他 4 处村
委会办公场地却成了历任村干部的

“心病”：有的被人占用办起了作
坊，有的不交租金，自己加固装修
一下，俨然成了自家的产业。村里
以前也想整治这个问题，但这些住
户都是村民，谁也拉不下脸来。

王松权敢较真，与村班子成员
一起耐着性子给村民讲道理、讲法
规。眼看村里下定了决心，这几户
村民也慢慢开始商量补交租金、退
租的事情。随后，村里把两处房产

通过镇交易中心公开拍卖，回笼资
金 97 万元，另外两处房产则进行
招租，每年为村集体经济增加 15
万元的收入。

“将民生工程做进老
百姓心里”

通过开源节流，村里腰包鼓
了，去年村集体经济收入从原先的
20 余万元增加到 60 余万元。有了钱
就要把民生工程提上日程，除了向
乡贤进行筹款，王松权还带领村班
子积极向余姚市、镇两级争取水环
境改善项目等资金补助。现在，村庄
内河道钢护栏安装好了，沿河游步
道也建起来了⋯⋯“原来我自掏腰
包搭了三块石板在水面上，桥面不
仅窄，还存在安全隐患，后来村里筹
措资金，对桥面进行了升级改造，现
在出行安心多了。”住在游步道周边
的村民沈康炎说。

记者行走在五车堰村迎宾路时
发 现 每 隔 30 米 左 右 就 有 一 盏 路
灯，每盏路灯的灯杆上还标注着

“欧伦泰捐赠”的字样，这让记者
不禁有些好奇。王松权说：“以前
村里路灯少，村民晚上出行很不安
全。我们要将民生工程做进老百姓
心里。”可是装路灯的钱哪里来？
经村班子集体商讨，大家一致同意
了“项目冠名制”这个方案。去年
5 月，浙江欧伦泰防火设备有限公
司捐赠了 200 多套太阳能路灯，认
领了村里的亮灯工程，获得了老百
姓的交口称赞。看到捐赠发挥了实
实在在的作用，欧伦泰公司的负责
人十分欣慰：“以后村里的路灯项
目我们负责承包了。”

“工作的顺利推进离不开村班
子和村民的共同努力与配合。”王
松权表示。下一步，村里还将推进
宅基地整治，建设“村中菜园”、
农耕文化广场和红色广场，同时打
造一批有浙东民居特色的美丽庭
院，提高村民的幸福感、获得感。

敢较真 敢碰硬

余姚这个村班子一心为民勇于担当

美丽水乡十七房村美丽水乡十七房村。。（（郭长佳郭长佳 摄摄））

村庄新建游步道村庄新建游步道。。（（张辉张辉 摄摄））


